

Reseñas

Baltazar Brito Guadarrama, *Huexotzingo en el Siglo XVI, Transformaciones de un Altepétl Mesoamericano*, tesis que para obtener el grado de Doctor en Estudios Mesoamericanos, México, 2011, 253 pp.

Baltazar Brito, en su tesis *Huexotzingo en el siglo XVI, Transformaciones de un Altepétl Mesoamericano*, se dio a la tarea de analizar la estructura política, social, económica y religiosa del grupo huexotzinca y su transformación política, desde su establecimiento en el valle poblano tlaxcalteca en el último tercio del siglo XIII d. C. hasta la primera mitad del siglo XVII, destacando los cambios sufridos por las instituciones indígenas tras la conquista y el establecimiento del nuevo poder hegemónico europeo, con la finalidad de dar a conocer una parte de la historia antigua del valle de Puebla Tlaxcala que no había sido analizada en su totalidad, además de ofrecer una visión más amplia de las relaciones existentes entre los diferentes *altepeme* que habitaron la región durante el Posclásico mesoamericano.

El autor dispuso su trabajo en seis capítulos para poder cumplir con su objetivo, que son:

- El Altepétl
- Huexotzingo prehispánico, origen y fundación
- El territorio de Huexotzingo y sus transformaciones
- Organización política y administrativa
- Escritura económica de Huexotzingo
- Estructura religiosa de Huexotzingo

Parte de la concepción de Huexotzingo como Altepétl. Entendiéndose por Altepétl una unidad social y política conformada por una cabecera adscrita a un territorio, regida por un linaje reconocido por su pueblo y sus sujetos, con un dios patrono, un centro sagrado que abrigaba el vínculo con el pasado del grupo, con un templo principal que simbolizaba el *axis mundi*, y una tradición histórica propia en la que se narraba su relación con los ámbitos humanos, naturales y sobrenaturales que la constituían.¹ Así, define su objeto de estudio como un centro teochichimeca, conformado por calpullis, cuyos integrantes eran multiétnicos, debido a la recepción de miembros de otros pueblos que emigraron huyendo de los enfrentamientos bélicos de los que fueron objeto.

En la elaboración de su trabajo, Baltazar Brito se enfrentó con el problema de la escasa existencia de fuentes Huexotzincas propias, que dificultaron la reconstrucción de los hechos históricos, lo cual resolvió estudiando las relaciones con otros pueblos con los que tuvieron tratos; valiéndose de trabajos de autores como Fernando de Alva Ixtlilxochitl, Domingo de San Anton Muñon Chimalpahin Cuauhtlehuanitzin, Mariano Veytia y Lorenzo Boturini, que mostraron interés por la historia de Huexotzingo; esto le permitió hacer la reconstrucción de la historia de este Altepétl. Además de las referencias hechas en las fuentes de tradición mexicana, tezcocana, tlaxcalteca, cuauhtinchantleca y tlaxcalteca, escritas durante el siglo XVI, para cubrir aspectos particulares, y de los trabajos de autores contemporáneos que hablan de la región y de la historia de sus pobladores.

¹ Federico Navarrete Linares. *Los orígenes de los pueblos indígenas del Valle de México*.

Con su trabajo crea un panorama general en el que por primera vez se logra dar voz, a través de los relatos de sus vecinos, al pueblo huexotzinca y propone una genealogía de los linajes que fundaron Huexotzingo y que gobernaron el Altépetl, desde la época prehispánica hasta el siglo XVI después de la conquista. Mostrando a los huexotzincas como un grupo que desciende de los pobladores de Chicomoztoc, que salieron de su pueblo llevando a su dios patrono Camaxtli, asentándose entre el valle de Puebla y Tlaxcala, que desempeñaron labores de mercenarios a nombre de Cholula en contra de los Olmecas-Xicalancas, con lo que obtuvieron a cambio tierras, enlaces matrimoniales y reconocimiento como señores.

Establecieron relaciones comerciales, políticas y de parentesco con otros grupos, expandiendo su dominio mediante el control de las rutas comerciales y a través de la guerra, lo que llevó a Huexotzingo a influir en el surgimiento de la hegemonía tepaneca de Azcapotzalco, al mantenerse neutral en los conflictos entre Azcapotzalco y Tezcoco en un primer momento, y posteriormente al provocar su caída como aliado de la Triple Alianza.

Sostiene que Huexotzingo a pesar de que no llegó a ser dominado por la Triple Alianza, ni por los Tlaxcaltecas, fue debilitado políticamente, a través de continuos enfrentamientos e intrigas, por lo que a la llegada de los españoles, fue uno de los primeros en pactar brindándoles apoyo en la guerra con hombres y bastimentos.

Mientras que después de la conquista y el establecimiento del nuevo régimen, Huexotzingo sufrió grandes cambios que afectaron su jurisdicción territorial, al verse obligados a ceder parte de sus tierras a los españoles, para la construcción de la ciudad de Puebla de los Ángeles en la zona de Atlixco, y para las encomiendas y villas de españoles. Fueron obligados a cambiar el lugar de residencia del *altepetl*, por estar sus barrios establecidos en acantilados y para cumplir con la política de crear congregaciones de indios. Por su ubicación estratégica en las rutas comerciales dentro del valle Puebla-Tlaxcala como puerta de entrada y salida de lo que hoy es la Mixteca, Guerrero y Veracruz, los llevó a ser una de las cuatro provincias desde donde la orden franciscana inició su labor evangelizadora.

ALEJANDRA DÁVILA MONTOYA